
Bolivia anuncia creación de fábrica para 
triplicar producción alimentos 
MARTES, 29 DE ENERO DE 2013 11:17 | ESCRITO POR AMÉRICA ECONÓMICA | 

Para esto, el gobierno trabaja en la instalación de una fábrica de semillas, informó la ministra 

de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Teresa Morales. 

Para garantizar la seguridad alimentaria, el gobierno de Bolivia informó este lunes que trabaja 

en la instalación de una fábrica de semillas para triplicar la producción de alimentos. 

La ministra de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Teresa Morales, informó que su 

ministerio y el estatal Instituto Nacional de Innovación Agropecuaria y Forestal (Iniaf) 

coordinarán el establecimiento de esta empresa para generar nuevos tipos de semillas. 

"Las semillas que va a producir el INIAF se van a producir en gran cantidad para que los 

campesinos, que producen de cinco a seis toneladas por hectárea, puedan producir 10, 12 ó 15 

toneladas por hectárea", aseguró la funcionaria estatal. 

La ministra Morales explicó que la consolidación de la soberanía alimentaria y la soberanía 

productiva se fija sobre la base de la Agenda Patriótica 2025, señalada por el gobierno dentro 

del marco de la Agenda Patriótica, que contempla 13 pilares de desarrollo del Estado 

Plurinacional. 

Sobre la soberanía productiva, Bolivia la alcanzó en la producción de arroz, azúcar, frijol y 

carne, pero reconoció que aún queda trabajo pendiente para lograr la soberanía productiva en 

trigo, agregó la ministra. 

En la búsqueda de ese objetivo, Morales mencionó que se encuentran analizando ampliar la 

frontera agrícola, que en ningún caso significa entrar a los bosques para convertirlos en tierra 

agrícola, puesto que en la actualidad existen un millón de hectáreas aptas para el cultivo. 

Además, destacó la necesidad de erradicar la desnutrición que afecta al 25% de la población 

infantil, lo que se lograría incluyendo en la dieta diaria el consumo de leche, cuyos nutrientes 

básicos como el calcio son fundamentales para el desarrollo humano. 

"Para llegar al grado de desnutrición cero, se debe establecer primero la soberanía 

alimentaria", manifestó Morales. 

La ministra también se refirió a los resultados del impuesto a las bebidas alcohólicas. 

De acuerdo con datos de la funcionaria, con la retención de 10 centavos por litro de cerveza 

comercializada, el Fondo Proleche buscará impulsar la producción de leche y mantener 

congelado el precio de este alimento, de modo que esté al alcance de la población, en especial 

de los niños. 

Recordó que durante 2012 se puso en el mercado la leche deslactosada para la venta y 

consumo de la población del área rural, donde las personas que sufren intolerancia a la lactosa 

puedan nutrirse evitando este desorden alimenticio. 
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Morales promulga ley que declara de interés 
nacional la agricultura familiar y promotor de 
soberanía alimentaria 
SÁBADO, 26 DE ENERO DE 2013 19:24 | ESCRITO POR ABI | 

NOTICIAS 

El presidente Evo Morales promulgó el sábado la Ley de Organizaciones Económicas 

Campesinas Indígenas y Originarias (OECAS) y de Organizaciones Económicas Comunitarias 

(OECOM) que declara a la agricultura familiar de interés público y nacional por ser la base de 

la soberanía alimentaria del pueblo boliviano. 

 

Ese acto se realizó en el hall del Palacio de Gobierno, que fue abarrotado por los pequeños 

agricultores campesinos, aimaras y quechuas en su mayoría, a quienes el Jefe de Estado llamó 

dueños milenarios de la tierra. 

 

En su discurso, reafirmó el compromiso de su Gobierno para atender las demandas y mejorar 

la producción y economía de ese sector. 

 

''Si a nivel nacional estamos bien económicamente, ahora al tarea es que a nivel de la familia, 

especialmente de las áreas rurales, queremos estar bien económicamente, esa es la misión, 

esa es la tarea que tenemos', señaló el Jefe de Estado. 

 

Recordó que hasta el 2025, el Bicentenario de Bolivia, el país debe alcanzar la soberanía 

alimentaria y convertirse a la vez en un importante exportador de alimentos. 

 

En esa dirección, Morales garantizó el apoyo del Estado para financiar proyectos productivos 

agropecuarios e industrializar los alimentos y comercializarlos a 'precios justos'. 

 

A su turno, el representante de las OECAS, Carlos León, celebró que la actual administración 

haya 'visibilizado' a los pequeños productores, tras décadas -dijo- de marginación y abandono 

por parte de gobiernos neoliberales. 

 

'Con esta ley vamos a impulsar un poco más fuerte (la producción), tal vez caminábamos lento, 

invisibles, pero ahora vamos a caminar con más fuerza, con la cabeza alta', enfatizó. 

 

León pidió el acompañamiento de las familias campesinas para alcanzar a paso firme la 

seguridad y soberanía alimentaria de Bolivia. 

 

'Los hermanos, los jóvenes queremos que se queden en el campo y no queremos que se 

vengan a las ciudades', dijo y apuntó a fortalecer la agricultura familiar sostenible y diversificar 

la producción en el agro. 

 

La presidenta del Senado, Gabriela Montaño, aseguró que la Asamblea Legislativa 

Plurinacional continuará mejorando las prestaciones y servicios para los agricultores, al 

subrayar que la Ley de OECAS y OECOM instruye al nivel central del Estado y las entidades 
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territoriales autónomas apoyar la diversificación e innovación productiva, con asesoramiento 

técnico y materiales e insumos. 

 

'He conocido a partir del debate de esta ley cuál es la realidad y cuál es la aspiración de estos 

productores y productoras, ya no que darse solamente labrando al tierra sino transformar 

también sus productos para poder ir al mercado en mejores condiciones, para eso se asociaron 

hace muchísimos años', manifestó 

En 5 años sube 52% la venta de castaña al 
mundo 
DOMINGO, 27 DE ENERO DE 2013 10:07 | ESCRITO POR LA RAZON | 

NOTICIAS 

En los últimos cinco años, la castaña boliviana ha logrado una producción relativamente 

estable beneficiándose de altos precios internacionales. Su valor de exportación creció en 52% 

entre 2008 y 2012. En este camino, con altibajos, la acompañan el alcohol, azúcar, quinua y 

joyería. 

¿Cuáles son los otros cinco principales productos no tradicionales que Bolivia exporta al mundo 

en los últimos cinco años? El Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), con base en 

datos preliminares del Instituto Nacional de Estadística (INE), muestra que los alimentos tienen 

una demanda atractiva, principalmente en los países desarrollados. 

El más reciente Resumen Estadístico del INE, a diciembre de 2012, confirma la tendencia para 

los productos no tradicionales. Se reafirma en que los hidrocarburos ocupan el primer lugar, en 

2012 se exportaron por valor de 5.742 millones de dólares; en segundo lugar está la industria 

manufacturera con ventas por 3.270 millones de dólares y en tercer lugar los minerales con 

2.071,88 millones de dólares. El cuarto lugar lo ocupa la agricultura de exportación que movió 

505,5 millones de dólares. 

Nueces del Brasil, café sin tostar, cacao en grano, semillas y habas de soya, frijoles, quinua, 

algodón sin cardar ni peinar, frutas, semillas de sésamo y girasol, maníes y maíz están en la 

lista de los más exportados del sector Agricultura. Según el INE, su crecimiento en un año 

(2011-2012) ha sido del 49,5%. 

Precisamente, la castaña amazónica boliviana, también llamada nuez de Brasil, ocupa el 

primer lugar. El dato preliminar del INE señala que el año pasado este producto se exportó por 

valor 145,62 millones de dólares. El IBCE señala que fueron 133,16 millones de dólares. 

Ambas son cifras oficiales, la diferencia está en que el INE recién publicó en su sitio web los 

datos estadísticos actualizados. 

Hace cinco años se exportaban 20,47 millones de kilogramos de castaña que valían 87,4 

millones de dólares. Para 2012, bajó un poco a 19,26 millones de kilogramos, pero su valor 

exportado creció en 52% hasta alcanzar ventas por 145,62 millones de dólares, según 

información del INE. 
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Y cada año su sabor ingresa a un país más del mundo. En 2008 este fruto seco de la amazonía 

boliviana se exportaba a 36 países y el año pasado llegó a 41 países. El número de países 

reconocidos internacionalmente llega a 195; y excepto dos la mayoría forma parte de la 

Organización de Naciones Unidas (ONU). 

Con esas cifras se mantiene el liderazgo mundial de Bolivia en la exportación de castaña, que 

hace varios años desplazó a Brasil. Según un informe de la agencia estatal Promueve Bolivia, 

Perú, Reino Unido, Brasil y Estados Unidos le siguen al país en la venta de este fruto seco. 

La industria de alimentos procesados es la más grande consumidora de nueces comestibles. 

Las más consumidoras de nueces comestibles son panaderías y la industria de cereales para 

desayuno; industrias de la confitería, dulces y chocolates; industrias de alimentos enlatados; 

industria de ventas al por menor; industrias procesadoras de nueces comestibles frescas o 

secas y supermercados, detalla un estudio de mercado difundido en el sitio web del IBCE. 

En estos últimos cinco años también se observa que el alcohol, el azúcar, la quinua y artículos 

de joyería están detrás de la castaña. Mientras la quinua muestra una tendencia a seguir 

creciendo en las exportaciones, las ventas de azúcar al exterior se estancaron. La explicación 

corresponde a la regulación estatal para este producto y de los permisos que precisan las 

empresas exportadoras. 

En el espacio dejado por el azúcar ingresó en 2011 la exportación de café en grano. Los 

artículos de joyería, durante el año pasado, han tenido un leve repunte por los precios 

internacionales: las ventas subieron de 43 millones a 56 millones de dólares. 

  

Requisitos para ser vendidas 

Las almendras deberán estar libres de cáscara, piedras, vidrios, metales, pelos, agentes 

biológicos como insectos, partes de insectos y roedores, libre de moho externo y visible, y sin 

vestigios de moho interno. 

Además, se establece que la almendra beneficiada de primera deberá tener una humedad 

máxima del 4%. 

Los defectos como difusión de aceites, centros cafés, no deben sobrepasar 10% del total de la 

muestra extraída. 

Castaña no usa fertilizantes 

“La castaña o nuez del Brasil es la única nuez no cultivada del mercado de las nueces; esta 

característica implica la no utilización de fertilizante, tampoco pesticidas o compuestos 

químicos de ninguna naturaleza en el proceso de fructificación. La castaña es una nuez 

completamente salvaje, es un fruto que la naturaleza ofrece a los consumidores”, se destaca 

en el Perfil de Mercado Castaña del IBCE. 

El documento agrega que la infraestructura disponible en Bolivia para el apoyo a la industria 

castañera es mínima, por lo que se constituye en uno de los cuellos de botella. Se refiere 



principalmente a que en las zonas de recolección ubicadas en el bosque existen pocos 

caminos y la mayoría de la cosecha es transportada por el recolector, a pie, en sacos por 

varios kilómetros hasta llegar a cobertizos donde se completa la primera etapa del proceso de 

recolección. “No se utiliza el secado mecánico y en los cobertizos y las bodegas las nueces se 

voltean manualmente para acelerar el secado”. 

Actualmente, hay diez empresas privadas exportadoras registrada en el directorio de Promueve 

Bolivia. Las más reconocidas beneficiadoras son Tahuamanu y Urkupiña. A este grupo 

exportador se suma la estatal Empresa Boliviana de Almendras (EBA). 

Estados Unidos, Reino Unido, Australia y Alemania son los principales compradores de la 

castaña amazónica boliviana, destaca el documento de oportunidades de mercado de 

Promueve Bolivia. 

Norma obligará a comprar alimentos 
DOMINGO, 27 DE ENERO DE 2013 10:09 | ESCRITO POR LA RAZON | 

NOTICIAS 

El presidente Evo Morales pidió al Legislativo la creación de una ley que obligue a los 

gobiernos subnacionales a comprar los alimentos de los pequeños productores para la 

provisión del desayuno escolar. La nueva norma les exigirá también la compra de 

medicamentos de producción nacional. 

“Sería importante compañeros aprobar una ley, para que en las alcaldías, las gobernaciones y 

el Gobierno nacional compren productos de ustedes (pequeños productores) para el almuerzo 

y desayuno escolar”, comentó Morales. 

Con la medida, afirmó, se garantizará la demanda interna y crecerán las pequeñas empresas 

en todo el país. En ese marco, dijo que si los pequeños productores saben que venderán su 

producto “porque hay un mercado seguro y a buen precio, se darán formas para producir” más. 

Morales lamentó que algunos municipios importen alimentos cuando en el país hay una oferta 

grande de productos. Por ello, señaló que se debe apoyar la producción agrícola. 

Por otra parte, anunció para los próximos días el inicio del Programa de Mecanización de 

Zonas Productivas con la entrega de dos tractores a cada municipio del departamento de 

Oruro, con el fin de fortalecer la agricultura. 

En Terebinto duplican la producción de 
achachairú 
LUNES, 28 DE ENERO DE 2013 09:40 | ESCRITO POR EL DEBER | 

NOTICIAS 

Los productores de achachairú de Terebinto están felices. Este año creen que alcanzarán a 

cosechar alrededor de un millón de unidades de „la fruta de oro‟, el doble del año pasado, 

cuyas plantas, por motivo de la sequía y los incendios en la zona, no lograron llegar ni a la 

mitad de su rendimiento, indicó el presidente de la Asociación de Fruticultores (Asofrut) de la 
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zona, Mario Méndez. La buena noticia la dio a conocer en el marco de la tercera versión de la 

Feria del Achachairú, que fue realizada ayer. 

Una muestra de la productividad es que aparte de las dos ferias que el municipio de Porongo 

tiene programadas y que ya se han desarrollado, una en Porongo y la otra, ayer, en Terebinto, 

se pretende hacer una tercera en las cabañas del río Piraí el domingo 3 de febrero. El objetivo 

es comercializar la última cosecha masiva que se hará en la zona. 

Se explicó que lo que quede se venderá en los mercados de la ciudad, dijeron los más de 60 

productores que se dieron cita ayer en la plaza de Terebinto para ofertar el achachairú y sus 

derivados. 

La gente que acudió al lugar compró la fruta por cantidad. 

Las 100 unidades de primera costaban entre Bs 25 y 30, de segunda Bs 20, de tercera 15 y Bs 

7, los más chicos. 

Lo más demandado fue el refresco de achachairú, ya que el calor ayudó para que se hiciera 

„chischisco‟, obligando a las venteras a llenar de nuevo sus conservadoras. 

Producción 

El cultivo de esta fruta tiene bien ocupadas y emocionadas a las 500 familias de este lugar que 

se dedican a esta actividad. Desde hace cuatro años, a través de un proyecto del CIAT y con 

apoyo del municipio de la Federación de Fruticultores de Santa Cruz (Fedefrut), han logrado 

producir los derivados del achachairú, como los helados, el vino, la mermelada y el refresco. 

Según el subalcalde del pueblo, Sigfredo Morales, se  prevé seguir promocionando la fruta y 

expandir sus ventas en el mercado nacional 

Más detalles 

Mayores productores 

Terebinto es el cantón que produce la mayor cantidad de achachairú del municipio de Porongo. 

También están El Hondo y Luquilla. 

Ayuda 

De acuerdo con Fedefrut, se ha colaborado a los productores de esta zona para que puedan 

sacar los derivados de la fruta. 

Ferias 

La Alcaldía porongueña organiza dos ferias, una en Porongo y otra en Terebinto, este último 

cantón por ser el mayor productor. 

Capital del achachairú 



Terebinto fue declarado capital del achachairú por el municipio de Porongo. Los pobladores 

festejan este nombramiento. 

Derivados del achachairú 

Hasta el momento se ha logrado sacar vino de la cáscara, helado, refresco y mermelada de la 

pulpa. Se prevé hacer otros productos 

Evo admite que no aplican Ley de Revolución 
Productiva 
LUNES, 28 DE ENERO DE 2013 09:41 | ESCRITO POR EL DEBER | 

NOTICIAS 

El presidente del Estado, Evo Morales, lamentó, antes de su viaje a Chile, que las 

organizaciones campesinas no estén aplicando la Ley de Revolución Productiva Comunitaria 

Agropecuaria, que, entre otras características, establece la conformación de consejos 

económicos productivos, que no estarían funcionando.   

 

El mandatario observó que esos consejos no estén determinando en sus regiones los montos 

que las alcaldías y gobernaciones deben destinar para productivos. 

 

De acuerdo con su explicación, las organizaciones campesinas son las encargadas de definir 

políticas y proyectos de carácter productivo. 

 

“No estamos dando una buena utilidad, no estamos aplicando la ley y ahí tienen todo el poder, 

ahí no manda ni el Concejo Municipal ni el alcalde, manda el consejo económico”, precisó/ANF 

Granizada afecta cosecha de dos municipios 
vallunos 
MARTES, 29 DE ENERO DE 2013 07:53 | ESCRITO POR LA RAZON | 

NOTICIAS 

Las fuertes granizadas registradas durante el fin de semana afectaron las cosechas y viviendas 

de Mizque y Tacapoya, en el departamento de Cochabamba, según informes de los 

representantes de dichos municipios. 

Una fuerte granizada de 30 minutos, registrada el viernes por la tarde, en la localidad de 

Yurabamba, distante a 80 kilómetros de la provincia de Mizque, dañó más de 80 hectáreas de 

cultivos de trigo, papa, maíz y quinua. 

60 familias fueron afectadas y  piden ayuda a las autoridades. “Todo se ha perdido, no se 

puede rescatar nada, la papa estaba floreciendo y ahora las familias se han quedado sin nada”, 

dijo el asambleísta Melesio García. 

Personal de Defensa Civil, Servicio Departamental Agropecuario (Sedeg) y la Unidad de 

Gestión de Riesgos (UGR) de la Gobernación llegarán hoy a la zona para realizar la evaluación 
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de las pérdidas. “En el municipio elaboran un informe para cuantificar la magnitud de los 

daños”, dijo el Subalcalde de Mizque, Raúl Rodríguez. 

“En Tacapoya se reportaron deterioros por la granizada del fin de semana, pero todavía no hay 

una información oficial, los técnicos trabajan en ello”, señaló el responsable de la UGR, Óscar 

Soriano. 

El último reporte de la Gobernación señala que en Cochabamba existen 616 familias afectadas 

y 262 hectáreas de cultivos dañadas por inundaciones y desborde de ríos.  Chimoré y Capinota 

se declararon en estado de emergencia y la Gobernación analiza la declaratoria del estado de 

emergencia departamental. 

 

 


